



UNA FAMILIA QUERETANA EN LA GUERRA DE REFORMA.

Manuscrito inédito.

Querétaro.- Años de 1858 y 1859.



FERNANDO DIAZ RAMIREZ

F1233

F35



FONDO
FERNANDO DIAZ RAMIREZ

2

Alvarez, Jefe del Ejército Liberal en ese hecho de armas, vale el libro. UN PEQUEÑO PROLOGO.

Todavía a principio de siglo era frecuente, ahora ya es muy raro, encontrar un DIARIO de esos que la sacudida de la Reforma obligaban a nuestros abuelos para describir sucesos que cambiaban su manera tranquila de vivir.

Tuve esa gran suerte, entre las cosas que guardaba mi abuelita, mama Lola (1847-1933) estaba un cuadernito escrito con el rubro de MEMORANDUM.- EXPEDISION DE AGOSTO DE 1858, es un Diario que empieza el viernes 13 de agosto de 1858 para -- concluir el viernes 18 de enero de 1859.

La aproximación del Ejército Liberal a Querétaro, puso en zozobra a una de sus familias principales que para rehuir a "los bluesas" recurre a poner tierra de por medio y a hacer viaje a México.

Es encantadora la descripción de ese viaje que en cuatro jornadas hacen 9 amos, en tres carruajes; una diligencia, una carretela y un carro para los equipajes, con diez criados y 20 mulas de tiro para los vehículos, gastando en alojamiento y alimentos para todos y pastura para los animales \$12.50- cada día.

Después, en México, la descripción que hace de la Villa de Guadalupe, donde viven, es preciosa; sus paseos a México, a una ciudad que ya solo existe en éstos recuerdos.

Vuelven a Querétaro y les toca vivir una de las batallas más sangrientas de la Guerra de Reforma: CALAMANDA.

La descripción de la angustia de Querétaro en esos días y de la batalla misma, descripción tan exacta y veraz -- que supera a cuantas he leído, incluyendo la del Gral. Justo -

Alvarez, Jefe del Ejército Liberal en ese hecho de armas, vale el libro.

¿Quién describió? no lo sé, pero era militar, viejo militar, de jerarquía, rico, considerado en uno y otro bandos, con cabida en círculos muy reservados.

Vease el Diario, arregla su retiro en la Secretaría de Guerra, trata al Ministro de la Guerra y al Comandante de la Plaza de México simplemente por sus apellidos, como su igual, es recibido el mismo día que se presenta, concurre a círculos como la peña literaria de la librería de Rosa Bouret y alterna en ella con el Conde de la Cortina.

Aquí, en Querétaro, cuando Arteaga obliga un préstamo, lo entrevista y de \$5,000.00 se le reduce a \$300.00 y cuando los conocidos suyos son detenidos, le basta solicitar su libertad para obtenerla.

Dueño de la Hacienda de Los Cuez, una de nuestras buenas haciendas en aquéllos tiempos.

Era persona muy distinguida y solo eso puede decirse.

UN PROLOGO PROLOGO.

En el principio de siglo era frecuente, ahora ya es muy raro, encontrar un DIARIO de esos que la sociedad de la Reforma obligaba a nuestros espías para describir sucesos que cambiaban su manera tranquila de vivir.

Tuve esa gran suerte, entre las cosas que guardaba mi biblioteca, una copia (1847-1853) de un cuadernito escrito con el título de MEMORANDUM. -- EXPOSICION DE AGOSTO DE 1858, es un Diario que empieza el viernes 13 de agosto de 1858 para concluir el viernes 18 de enero de 1859.

La aproximación del Ejército Liberal a Querétaro, nos da acceso a una de sus familias principales que para recibir a "los plenas" recurre a poner tierra de por medio y a hacer un viaje a México.

Reseñadores la descripción de ese viaje que en cuatro jornadas hacen 9 amos, en tres carretas; una diligencia, una carreta y un carro para los equipajes, con diez carretas y 20 mulas de tiro para los vehículos, gastando en alojamiento y alimentos para todos y pasturas para los animales \$12,500 cada día.

Después, en México, la descripción que hace de la villa de Guadalupe, donde viven, es preciosa; sus pasadizos, su ciudad que ya solo existe en estos recuerdos.

Vuelven a Querétaro y les toca vivir una de las partes más sangrientas de la Guerra de Reforma: CALAMANDA.

La descripción de la angustia de Querétaro en esos días y de la batalla misma, descripción tan exacta y veraz que supera a cuantas se leían, incluyendo la del General...